

SUSCRIPCIÓN  
En toda España: 1'50 pesetas mes  
Extranjero: 30 pesetas al año  
Número atrasado: 15 céntimos  
Teléfono núm. 84

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS  
Nueva, 10  
Redacción y Administración  
De las 10 a las 16.  
Dirección telegráfica: BIEN-PUBLICO  
Segunda época

Número suelto 10 céntimos

Fundado en 1.º de Marzo de 1873

Número 12.602

Año XLIII.

Mahón, jueves 6 de mayo de 1915.

Antiguo Gabinete de Electricidad Médica  
Masaje manual y Vibratorio  
**RAYOS X**  
Corrientes eléctricas de alta frecuencia  
Idem idem rítmico ondulatorias

J. Peré Raluy

Aplicaciones a domicilio Médico Homeópata  
Consultas de 11 a 1. Calle Gracia, núm. 17. — Teléfono 92.

Melquiades Alvarez y Romanones

## Prevenámonos

### El bloque de las izquierdas

Conforme con lo anunciado, don Melquiades Alvarez ha defendido, en el discurso que ayer pronunció en Granada, la formación del bloque de las izquierdas, con su plena significación anticatólica.

He aquí los párrafos en que el jefe de los reformistas expresó su pensamiento acerca de este grave asunto:

«Yo he dicho hace tiempo, exteriorizando al decirlo una convicción muy arraigada en mi espíritu, que se imponía en España, para hacer una política liberal consistente y duradera, una verdadera solidaridad de todas las izquierdas. La he sustentado cuando hablaba el Congreso desde los bancos republicanos; la he practicado después, yendo del brazo de los liberales por España entera y realizando aquella campaña del bloque, que se frustró a lo mejor por deserciones y flaqueza de los que no quiero acordarme; a he repetido, en fin, a nombre del partido reformista, cuando éste tomó carta de naturaleza en la vida pública de nuestro país, declarando entonce, con el asentimiento y hasta con el aplauso de mis correligionarios, que no queríamos ni podíamos confundirnos con ningún otro partido, pero que dando, como dabamos, a las esencias democráticas una mayor importancia que a los accidentes y a las formas de Gobierno, cooperaríamos con entusiasmo en toda obra progresiva que seriamente se intentara.

Ahora me encuentro, correligionarios, con que se nos requiere de nuevo desde Mallorca por el jefe del partido liberal para una colaboración posible en pro de determinados empeños.

El requerimiento, como veis, resulta un tanto genérico y vago, ya que no se determina con claridad el alcance de la colaboración ni el carácter del empeño para que se nos brinde; pero, aun siendo vago el requerimiento lo recojo desde luego para contestarlo ante vosotros cumplidamente. Y digo lo que vais a oír:

Si se trata de un empeño verdaderamente liberal y democrático que tenga por base la sinceridad y la buena fe, esto es, de un empeño serio al que presida el propósito honrado y perseverante de realizarlo y de cumplirlo, nuestra colaboración la ofrecemos desde ahora, y la ofrecemos sin límites, correligionarios. Un colaboración entusiasta, apasionada, decidida, generosa, resuelta.»

Como se ve, el bloque de las izquierdas es plan concebido de igual modo por el conde de Romanones y por don Melquiades Alvarez. Servirá de base, o de pretexto, al jefe de los reformistas, para ingresar por fin en el campo dinástico, y en él colaborará con el partido romanonista, cuya tendencia sectaria se reforzará con los nuevos aliados.

El acuerdo perfecto en este punto entre los dos políticos citados lo

confirma «Heraldo de Madrid» en los siguientes términos:

«Así como Romanones proclamó en Palma la conveniencia de que las izquierdas se unieran para emprender una acción de solidaridad contra las derechas, así ahora ha recordado Melquiades Alvarez la campaña del bloque para decir que era urgente esa unión a fin de continuar la obra interrumpida de otro tiempo contra los aliados bajo la enseña común del odio al progreso y a la democracia. Tenía que contestar el señor Alvarez al requerimiento de Romanones sobre la colaboración del partido reformista en la obra del liberalismo monárquico, y lo ha hecho con cristalina nitidez.»

Y, en fin; antes de marchar don Melquiades Alvarez a Granada, envió a varios periódicos las cuartillas del discurso que había de pronunciar. Entre esos periódicos figura «Diario Universal», romanonista; y es indudable que tal proceder sólo se usa con periódicos del mismo o muy afin credo político.

Los lemas del bloque izquierdista serán los mismos sobre los que se quiso levantar hace años el tinglado que ahora se prepara: separación de la Iglesia y el Estado, matrimonio civil y secularización de cementerios. Agréguese a esto que muy fundamentalmente se dice en Madrid que los reformistas, en el futuro Gobierno, influirán eficazmente en Instrucción pública, donde el señor Alvarez pretenderá implantar la «tiranía» laici-

zadora que anunció en el Palace Hotel.

Y el peligro es aún más grave, si se considera que no se trata de una campaña que el bloque de las izquierdas ha de realizar únicamente en la oposición; antes al contrario, se dirigirá desde el Poder, con todos sus resortes, y mediante la cooperación de movimientos callejeros.

La situación es peligrosa y exige de los católicos una meditación honda y una acción enérgica e inmediata.

En general, las masas católicas no están preparadas para la lucha que se avecina. Los espíritus viven ajenados de estas trascendentes cuestiones. Pruébalo de modo evidente la escásisima, casi nula atención que los católicos han consagrado al discurso del conde de Romanones en Palma de Mallorca—primera piedra del bloque—y las diatribas surgidas al comentar el discurso señor Maura en el Real, dedicadas a escajear puntos muy interesantes, ciertamente, pero que ceden en importancia a la necesidad ineludible de aunar, con espíritu de prudente concordia, los esfuerzos de las derechas contra el bloque de las izquierdas.

Claro es que llegada la ocasión nos uniremos. Pero nos uniremos, ¿para qué? Para formular las condescendidas protestas, llenar teatros y frontones, y pasear por las calles de quince o veinte capitales, manifestaciones tan imponentes como inofensivas. ¡Ah! se acordará también, en los mítines de 1910 y 1913, acudir a las elecciones... cuando las elecciones se hayan celebrado.

Porque tanto habrá de ser Romanones para excitar las iras del cuerpo electoral con declaraciones prematuras. Ahí tiene el ejemplo de su antecesor, el señor Canalejas, que se guardó muy bien de descubrir quién era hasta que tuvo reunidas las Cortes. Entonce aprendimos una lección que pronto hemos olvidado. Hemos olvidado... o no queremos recordar, porque exigiera un sacrificio al cual tal vez no estamos dispuestos. En la política católica española no hay sólo discrepancia de

cristero, hay—por qué no decirlo?—poca abnegación, poco sacrificio, poca gana de empuñar el arado y comenzar a rasgar la tierra.

Los hombres católicos sociales, en España y fuera de España, pertenecen a distintas escuelas, y discuten entre sí, y contrastan sus teorías y noblemente se combaten, pero trabajan. Trabajan en círculos, en sindicatos, en cooperativas, en secretarías, en algo que sea más que hablar o escribir.

Los políticos católicos españoles, en trabajos prácticos podemos ofrecer! Las cuatro o seis provincias del Norte, donde es tradicional la lucha, y aun en estas perdiendo terreno, y luego Santander... Valencia, el Centro de Defensa Social en Madrid, algún generoso esfuerzo en Valladolid y Sevilla, y nada más...

Es poco: es poquísimo si lo comparamos con los números de cuartillas que llevamos escritas y de discursos pronunciados sobre nuestras hermosas doctrinas.

A nadie se le pide que las deje, pero a todos se les debe exigir por su triunfo un sacrificio, para muchos el primero.

Y donde solos no logramos nada, unámonos con los azares y potemos el reparto de los puestos ganados. Esa mitad vamos ganando.

Con tiempo, pues, lo advertiremos. El bloque de las izquierdas se constituye. ¡Sabremos contestar las derechas a los párrafos no siempre sustanciosos de Melquiades Alvarez, y a las travesuras anticatólicas del conde de Romanones con la lucha en los comicios!

(De «El Debate»)

## Un motor a gas pobre

de 20 caballos Cosley, casi nuevo, con su aparato de gas, una dinamo corriente continua para alumbrado, con su cuadro de distribución capaz para una pequeña población, se cede en buenas condiciones. Para informes: en Mahón, calle de Prieto y Cautis, 2-6.

## El Bósforo

Llámanse así el río marítimo que une el Mar Negro al de Mármara.

Los antiguos le llamaban Bósforo, nombre que se deriva de *bos* (buey) y *poros* (paso), porque según la mitología griega la vaca lo atravesó a nado. Separa el Asia de Europa, siendo su longitud total de 27 kilómetros. La margen europea presenta un desarrollo de 31 kilómetros y de 83 la asiática. En el sitio más estrecho, es decir, entre los castillos de Europa y de Asia, su anchura se reduce a 350 metros; después se ensancha hasta 1.200 y a 6000. Formas siete cuencas sucesivas, indicadas por otros tantos promontorios que corresponden a otras tantas bahías situadas en la margen opuesta, y tan exactamente que si se aproximaran la una a la otra encajarían con toda exactitud. Calcúlese que el canal de Constantinopla lleva al Mar de Mármara 80.000 metros cúbicos de agua por segundo, es decir, doble cantidad de la que recibe de todos sus tributarios el Mar Negro. Sin la corriente submarina que introduce en este las aguas del de Mármara restableciendo el equilibrio, pronto quedaría en seco el antiguo Ponto Euxino. No se sabe aún a punto fijo si el nivel de éste es más o menos elevado que el del Mediterráneo y el de Mármara, pero muchos geógrafos lo consideran probable.

El canal de Constantinopla es un río magnífico, sin bancos ni escollos, en el cual las embarcaciones pueden anclar en todas partes y aproximarse a tierra hasta tocar en ella sin correr peligro de encallar.

Hammeire de Bell fue quien primero estudió la corriente del canal. De sus estudios realizados en 1847 dedujo que en la parte superficial del Bósforo no existe declive alguno. A pesar de esta opinión el problema no está aun resuelto para muchos sabios, según acabamos de indicar. La conclusión de Hammeire de Bell son:

La diferencia de nivel entre el Mar de Mármara y el Negro es insignificante.

timas que se sienten en el Bósforo son resultado casi exclusivo de los vientos.

Como los vientos del Norte son los dominantes que ejercen su acción sobre una masa de agua mucho más considerable que la del Mar de Mármara, resulta que reinan también más generalmente las corrientes hacia el Sur; y

4.º Cuando soplan vientos en esta dirección se forman corrientes muy rápidas hacia el Norte; y es casi seguro que existen corrientes constantes en este sentido, pero no muy lentas. Las observaciones que a estas conclusiones se han hecho dejan la cuestión dudosa en alguna de sus partes.

El Canal de Constantinopla es una de las regiones más pintorescas del mundo. ¡Qué hermosa sucesión de sitios maravillosos se ofrece en los 30 kilómetros de desarrollo que presenta esta avenida líquida, y la vasta cuenca que la precede entre Constantinopla y sus arrabales de Asia! Serpentea el estrecho en bruscas sinuosidades semejando un valle estrechado entre montañas; cada margen forma un golfo y avanza luego el promontorio; aquí el río marítimo se estrecha, para ensancharse más allá, estrechándose de nuevo y abriéndose por último en el Mar del Norte, cuyas aguas alborota tantas veces el viento N. El contraste entre el mar tormentoso dominado por sombríos peñascos en que las góndolas marítimas han cogido sus nidos, y el estrecho tranquilo, es perfecto. Al mar uniforme y salvaje opónense los paisajes del Bósforo, en los cuales se une la belleza al encanto de lo imprevisto; los grupos formados por palacios, frondosos arboledas y embarcaciones de toda especie; las extrañas cabelleras de los pescadores búgaros y el aspecto de la masa de agua corriente, varían hasta lo infinito.

Para alquilar Lo está un hermoso huerto de recreo con casas, en el antén de Levante.

Informes: Codina, dentista, 6

Las diversas corrientes mari-

140 BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»

Indiferencia ha de acarrearles irremediables perjuicios, sobre todo a los catalanes, que, no viviendo de la política, necesitamos pensar y obrar de muy distinto modo del que usa la gente en Madrid.

—¡Tal! ¡Tal! ¡Tal!—exclamaron a una los cuatro políticos, mientras don Esteban Torresasanta decía con zumba.—Bien se ve que apesar de sus canas se ha dejado V. imbuir en las ideas catalanistas de su hijo, amigo Puigbrnat, este es una moda como otra cualquiera; cuatro poetas, cuatro cabezas exaltadas que sueñan al son del arpa, del píñno y de la *tenora* (1) con resucitar los concellers, los gremios, los...

—Señores—interrumpió en tono grave el abogado,—no sé hasta donde pueden arrastrarnos las ideas que mi hijo sostiene, pero cuando veo a una gran parte de la juventud barcelonesa, vegetal indiferente en esa atmósfera nauseabunda, y miro el entusiasmo con que mi hijo y sus amigos discurren acerca de las reivindicaciones de Cataluña, y no sé'o discurren, que esto poco cuesta, sino que emplean sus ahorros fundando periódicos y revistas; se queman las cejas escuchando archivos, consagran sus horas de esparcimiento a recorrer y estudiar las comarcas de nuestra tierra, me siento rejuvenecido, imagino que todavía arde alguna chispa de aquel fuego a cuyo calor surgieron los héroes entre las peñas del Bruoh y las abruptas cordaduras de San Lorenzo de la Pitusa. Ustedes me acusan de escéptico; siendo así que juzgo una desdicha el espíritu analítico y matemático de nuestro siglo; yo, viejo ya, prefiero soñar con los poetas a sumergirme en esa llamada ciencia de los racionalistas. Rindo culto a los ideales de buena ley por exagerados que sean; porque, en el corazón humano, la exaltación del sentimiento ha engendrado a los héroes, desde los mártires de la religión, hasta los mártires de

(1) *Tenora*—instrumento característico de Cataluña, parecido al clarinete que en unión del píñno, el tamboril y otros varios se toca siempre en las sardanas.

MONTSERRAT

137

mayer parte de sus suscriptores.

—Pues entonce, L'ansás, ya puede V. dar por hecho la presentación de los insurrectos y las satisfacciones que dará Santo Domingo, porque hace dos o tres días leí estos telegramas en el «Brusi»; sin duda V. no lo recuerda o no se fijó en ellos; y crea V. que, a pesar de haberlos publicado el «Diario de Barcelona», «El Diluvio», «El Correo Catalán» y demás periódicos, todavía no voy muy claro este asunto.

—No venga V. con distincos, Puigbrnat—replicó el negociante en barinas, entre un sorbo de café y una chupalita al habano.—Santo Domingo dará las satisfacciones exigidas por el Gobierno. La resistencia no le conviene; mucho menos después de ver como se las ha campañado Martínez Campos en Cuba, oim como se las ha campañado en Cataluña.

—Así fuera tan bueno ministro como militar! ¡otro gallo nos cantara!—exclamó el señor Campins.

—Ustedes quisieran perfectos a los políticos y esto no es posible—dijo en tono de lamaterio L'ansás.—Los acontecimientos llevan y traen a los hombres; el estado actual de España imponía hoy a Martínez Campos, como indudablemente antes de mucho reclamará a Cánovas, cuyas dotes de Gobierno son innegables.

—Sí, sí, no será difícil que venga; porque nosotros no queremos el poder ahora—dijo con viveza Campins, tirando sobre la mesa el número de «La Crónica de Cataluña» como si fuera la cartera de Estado—y no lo queremos porque no hay quien arregle la hacienda española, después del desbarajuste en que la ha dejado el general.

—¡Hombre! hablé V. con más propiedad—exclamó con calor L'ansás—diga V. como la han dejado los desiertos de los republicanos, las algaradas de los cantonales en Cartagena, y los carlistas en la montaña. A ustedes, los sagastinos, no les preocupa otra cosa sino hacernos ver lo blanco negro, predicando en la oposición una moral que olvidan cuando, al frente del gobierno, tienen los medios de aplicarla. Bien da



# Conferencias telegráficas

## Servicio especial de nuestro corresponsal en Palma

# EL CONFLICTO EUROPEO

### De Madrid

6 mayo

#### Parte oficial francés

París.—El parte oficial de la tarde dice así: «Los ingleses han rechazado un ataque alemán al Nordeste de Iprés. En la Argona, cerca de Bisgalle, conseguimos ganar terreno»

#### Entrevistas diplomáticas

«The Times» dice que continúan celebrando entrevistas el señor Sonnino y los representantes de las Potencias centrales y de la triple entente, e indica que se aproxima el día en que cesarán esas conversaciones.

Respecto a las entrevistas que vienen celebrando el señor Sonnino y los representantes de Rumanía, se ha dicho que tienden a llegar a un acuerdo italo-rumano para ejercer una acción de conjunto y entrar en negociaciones con Austria-Hungría.

#### Un aviador de los aliados

Comunican de Belfort diciendo que un aviador de los aliados que volaba sobre las posiciones alemanas se vio obligado a aterrizar, haciéndolo con un colosal planeado, en la parte de la Alsacia ocupada por los franceses aterrizó en Kelve.

#### En los Dardanelos

Atenas.—Los turcos han sido desalojados de las alturas que ocupaban en la península de Gallipoli y la flota de los aliados ha bombardeado el fuerte de Nágara, no siendo contestado el bombardeo desde éste.

#### Pesquero averiado

Londres.—A la entrada de Yarmouth, un pesquero inglés fué torpedeado por los buques de los alemanes, quedando averiado.

#### Bombardeo en Montenegro

Cetigue.—Un avión enemigo ha bombardeado Kraovo, sin resultado. También la artillería austriaca ha bombardeado otras posiciones de los montenegrinos.

#### Recogida de tripulantes

Dicen de Berlín que un submarino alemán ha traído diecisiete hombres procedentes de dos barcos torpedeados por los submarinos germanos.

#### Nuevos cañones

Viena.—En las fábricas de Austria se construyen nuevos cañones de 35 centímetros.

#### Tripulación embarcada

Copenhague.—La tripulación del vapor «Laud» fué embarcada por los alemanes a bordo del vapor danés «Annars».

#### Exportación prohibida

Londres.—Los ingleses, en Aejandria, han prohibido la exportación del algodón a Italia y a Suiza, por saber que desde ambas naciones se reexportaba el algodón a Alemania.

#### La victoria de los austro-alemanes

Roma.—La gran victoria obtenida por las tropas austro-alemanas en la Galitzia ha causado en Italia gran impresión.

#### El reclutamiento en Inglaterra

Londres.—El Ministro de la Guerra inglés ha pedido al Alcalde de Newcastle que convoque a los jefes de las casas de comercio a fin de que concedan licencia a sus empleados aptos para que se incorporen en el Ejército.

#### Vapor a pique

Londres.—Un submarino alemán ha hundido ayer en el mar del Norte al vapor noruego «Balwindias». La tripulación fué salvada.

#### Pidiendo informes

Washington.—El Ministro de Negocios ha encargado al Embajador yanqui en Berlín pida el Gobierno alemán informes acerca del torpedeamiento del vapor «Guffuth» por un submarino alemán.

#### Comunicado ruso

Petrogrado.—Se ha facilitado el siguiente: «En la región de Nida, hasta los Cárpatos, se han desarrollado grandes combates. En la orilla izquierda del Vistula, rechazamos los ataques alemanes. La flota rusa, en el mar Negro, ha bombardeado las obras de fortificación del Bósforo, echando a pique unos veleros turcos. En el Cáucaso renovamos la ofensiva.»

#### Condecoración

La Academia de Ciencias de Portugal ha concedido una cruz al Rey Alberto de Bélgica.

#### China y el Japón

Poldhu.—China ha contestado a las demandas del Japón, disponiéndose a hacerle concesiones considerables en Shantung, Manchuria y Mengoia, garantizando, además, que no cederá ningún puerto, ni isla ni posesión extranjera, pero rehusa la propuesta japonesa relativa a la construcción de un ferrocarril en el valle de Janté y a abandonar el control de la organización militar y naval.

Como los japoneses no transigen hasta que se les acepten todas las peticiones, se teme que se disuelva la Conferencia de Pekín.

#### Embarcaciones voladas

Poldhu.—Todas las embarcaciones turcas que había a lo largo de la costa han sido hundidas por la escuadra turca.

#### Batalla sangrienta

Poldhu.—Noticias de origen belga dicen que en aquel territorio se está desarrollando la más sangrienta de las batallas de la actual guerra.

#### Buque hundido

París.—El buque inglés «El denochocó» contra una roca al Sur de Holo, hundiéndose; la tripulación fué salvada.

#### Parte francés de El Cairo

El Cairo.—Se ha facilitado el siguiente: «En las noches de los días 1.º y 2.º, los turcos atacaron en masa, con gran ímpetu, contra las posiciones que ocupaban, en los Dardanelos, los aliados. Los otomanos fueron rechazados con grandes pérdidas. Los aliados tomaron entonces la ofensiva, arrojando a los turcos de las posiciones. Sigue el avance de los aliados.»

#### Vapor torpedeado

Londres.—El vapor inglés «Mintorne» que se dirigía desde Cardiff a Las Palmas, fué torpedeado sin previo aviso, frente a Scilli, resultando muertos dos tripulantes. Los otros 23 fueron recogidos después de pasar tres días en una lancha.

#### El Vaticano y Francia

El Cardenal arzobispo de París Monseñor Amette ha recibido una carta del Secretario de S. S. cardinal Gasparini, en la cual le da cuenta del envío de un donativo del Papa de 40.000 francos para los heridos, enviándoles al propio tiempo la bendición papal.

#### Comentario a una derrota

Dicen de Bruselas que un diario semi-oficioso deduce que debido a la rotura total del frente ruso, el Batado Mayor moscovita se verá precisado a renunciar a toda ofensiva.

#### La lucha en Francia

Un despacho de Londres da cuenta que el frente inglés en Iprés se ha modificado totalmente, siendo normal la situación en toda la línea, excepto en el Nordeste.

#### Comunicado alemán

Nordeich.—El Cuartel general alemán dice que los alemanes han obtenido un gran éxito al este y al norte de Iprés, en donde tomaron los pueblos de Zantecke, Zennebeke, Ostesteket, Polast, Ewe w lid y Heneborschen. Y añade: «El adversario, en su retirada, se encontró bajo el fuego de los alemanes. En los Cárpatos y en el Vistula, los austro-alemanes continúan con

buen resultado los movimientos de ofensiva.

Las presas hechas en el primer día suman 21.000 prisioneros rusos con 16 cañones y 47 ametralladoras, y gran cantidad de material de guerra.»

#### Parte austriaco

Viena.—Se ha facilitado a la prensa el siguiente:

«En la Galitzia, nos apoderamos del frente ruso entre los Cárpatos y el Vistula, el que estaba muy fortificado; el resultado es todavía inculable; los prisioneros pasan de 30.000, aumentando de hora en hora; también nos apoderamos de 22 cañones y 64 ametralladoras.»

#### Combate

Nordeich.—Un dirigible naval alemán tuvo, en el mar del Norte, un combate con varios submarinos ingleses, arrojando varias bombas. Uno de los submarinos fué echado a pique.

El dirigible regresó sin novedad.

#### Noticias de España

##### Incendio en las Salesas

Una interrupción telegráfica hizo que llegara con retraso la noticia de un horroroso incendio declarado en la iglesia y edificio ocupado por la Audiencia de las Salesas. El fuego se inició en el Archivo y en las guardillas donde habitan las familias dependientes de las Salesas.

El servicio de bomberos llegó al lugar del siniestro cuando ardía todo el edificio.

Al estallar el incendio, un cura de la iglesia de Santa Bárbara, que se hallaba celebrando, sorprendiéndole las llamas, tuvo que abandonar el templo, refugiándose en una casa próxima.

En la Policlínica del doctor Tamayo fueron asistidas cuatro personas que recibieron heridas durante el incendio.

El incendio ha causado impresión general. El edificio ha quedado completamente destruido.

El Relator don José Armada al iniciarse el incendio salió sofocado, cayendo al suelo sin sentido. Al ir a recogerle se notó que había muerto. Hay además 16 heridos leves. Varias mujeres sufrieron accidentes.

En el momento de declararse el incendio se hallaban en el edificio de las Salesas los exministros señores García Prieto y Bergamín.

Viéndose que el voraz elemento adquiriría grandes proporciones, fueron sacados, en el momento de mayor confusión, los presos que habitan en los calabozos de las Salesas.

Fueron pasto de las llamas la torre derecha de la iglesia y las imágenes.

A las cinco de la tarde seguía el fuego. Fué salvada una mujer paralítica que había una guardilla de las Salesas.

La Cruz Roja ha instalado puestos alrededor del edificio para socorrer a los heridos.

Pudieron ser salvados varios cuadros de gran valor que se conservaban en las Salesas.

Concurrieron al lugar del siniestro el Rey y el Gobierno.

El Monarca censuró duramente a las autoridades por la mala organización de los trabajos de extinción del fuego.

La policía que había prohibido la circulación por los alrededores de las Salesas, impidió a los periodistas que pasasen a hablar con el Rey, apesar de haber exhibido el carnet que llevaba la firma del Director General de Seguridad. Los periodistas

### Cinematógrafo Consey

#### El mejor de la isla

por tener la máquina más moderna y garantizada la seguridad del público por estar instalada su cabina fuera del local.

SÁBADO 8 DE MAYO, DIA DE MODA

GRANDIOSA SESION A LAS NUEVE EN PUNTO

Gran estreno de la emocionante y sin rival cinta

### La danza del Diablo

2.000 metros 4 partes «Etna Films» italiana interpretada por la bellísima y renombrada artista GIULIA CASSINI RIZCOTO y por el célebre actor GIOVANNI PASTORE.

Su marca es la célebre «Etna Films» aun desconocida en esta ciudad. El reciente éxito obtenido en Barcelona fué tan grande que la proyectaron a un mismo tiempo los cines Solón Cataluña, Ideal Cine, Kursal, Eldorado, Walkyria y Excelsior (los principales de aquella capital) obteniendo en todos un verdadero éxito.

Recomendamos véanse las fotografías expuestas en «El Bazar» y «La Fantasía» y se formará una idea de la grandiosidad de esta película.

El Domingo 3 sesiones a las 5 media, 8 y media y 10 y cuarto. No se aumentan los precios de taquilla.

### Casa CONFORTO

La más antigua y acreditada hojalatería, latorería y cristalería. Habiendo tenido el dueño de la misma, necesidad de desahogar su vivienda a causa del derrumbamiento de la calle de la Marina, participo a su numerosa clientela que desde hoy queda trasladado a la calle de Hannover número 20, en donde ofrece sus servicios a cuantos quieren honrarlo con sus encargos.

### Casa CONFORTO

AL LADO DE

### El Bebé Parisián

Hannover 20.

en su vista, se dirigieron a la Dirección General de Seguridad para protestar, haciéndolo ante el inspector de guardia. Después marcharon a la Asociación de la Prensa, en donde depositaron los carnets en union de una carta dirigida al Presidente de la Asociación.

El Presidente del Tribunal Supremo reunió a sus subalternos para adoptar medidas eucaminadas a salvar la documentación y objetos de valor.

Los bomberos, ante la imposibilidad de penetrar en el edificio, se limitaron a arrojar agua. Los soldados del Ministerio de la Guerra ayudaron eficazmente. Los empleados de Telefónos cortaron los cables para evitar desgracias.

Quedaron destruidas las habitaciones del Presidente del Supremo, las de los fiscales y algunos documentos. Gracias a los esfuerzos de las tropas, pudo ser salvada la biblioteca del Colegio de Abogados.

El monarca ha encargado al ministro de Gracia y Justicia señor Burgos Maza que le represente en el acto del entierro del relator señor Armada.

Durante la mañana de ayer desfiló por las Salesas un público enorme.

Un cordón de individuos de la benemérita impedía el acceso al lugar del siniestro.

El Presidente de la Audiencia ha logrado salvar cuarenta mil pesetas que guardaba en un cajón.

El Arquitecto del Ministerio de Gracia y Justicia entregará al ministro la mayor brevedad un presupuesto de readificación de las Salesas.

El señor Burgos desea que las obras principien inmediatamente al objeto de que se hallen terminadas al llegar la fecha de la apertura de los Tribunales. El Juez de Instrucción opina que el incendio fué casual.

A las cinco de la tarde tuvo lugar el entierro del señor Armada. VERGER

#### Subasta voluntaria

El día 9 de Mayo próximo, a las once de su mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario don Francisco Andreu O fila la venta en subasta de una casa situada en esta ciudad, calle del Doctor Orfila, número 55, siempre que la oferta sea del agrado de sus dueños.

Los informes y condiciones: en el despacho de dicho Notario. 5

#### Cortinas-Persianas

DE FANTASIA, CAL ENILLA Y TEJIDAS Dando las medidas, se encargan en la calle Deyá, número 5. Estera-ria, Mahón. 27-90

#### Save your tree Salvad vuestros árboles

Esto dicen los Americanos y han inventado la Cola Tangl foot, único remedio contra las orugas, las hormigas y el pulgón que tanto daño han causado a nuestros frutales.

Consultad los muchos que usaron dicho Tangl'efoot el año pasado y la Revista Agrícola de San Isidro y os convencerán los excelentes resultados que obtuvieron.

Depósito para la venta en la comarca: Establecimientos EL BAZAR 5-40

#### Santorial

Santo de hoy.—San Juan Ante-Portam-Latinam. Santo de mañana.—Santos Agustino, Benedito y Estanislao. Visita a la Torre de María. Mañana se hace a Ntra Sra de los Angeles en San Francisco.



### Don Bernardo Alzina Mascaró

Falleció en el predio «Binicudrellet», de San Cristóbal, el día 1.º del actual a las siete de su mañana, a los 83 años de edad, confortado con los auxilios espirituales y habiendo recibido la bendición apostólica.

## E. P. D.

Sus afijidos hermanos presentes y ausente, hermanas políticas presentes, sobrinos presentes y ausentes y demás familia al participar a sus amigos y conocidos tan dolorosa pérdida, les ruegan le tengan presente en sus oraciones, elevando una plegaria a Alísimo para descanso de su alma.

San Cristóbal 13 mayo de 1915.

Debilidad, Crecimiento, Falta de apetito, Neurastenia, Empobrecimiento sanguíneo y Convalecencias se curan con el mejor y más rápido de los reconstituyentes conocidos, o sea el

# KOLHISTOL

El dolor de muelas cálmase instantáneamente empleando

# LAS GOTAS GEPE

Medicamento insustituible que ha obtenido un éxito inesperado y sorprendente durante el poco tiempo que se ha puesto a la venta. 0'60 el tubo.

# Debilidad en las piernas

En los ancianos y los niños

Vejez prematura, Neurastenia

Se curan con el **JEWEL**

a base de Muyrapuama del Brasil

Esta maravillosa planta ejerce una acción sorprendente sobre la médula y el cerebro, regenerándolos, y sus efectos inmediatos se manifiestan por el bienestar y la alegría de la más sana juventud.

Completamente inofensivo.

Depósitos en todos los países

Depósito central en **Mahón**

Don Guillermo Pons, Farmacéutico, Dtor. Orfila 12

# AGUA DE SOLARES

Premiadas con altas recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido.

GRAN PREMIO en la Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza.

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS

Pídase en las comidas

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas

La mejor Agua de mesa

De venta en Farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, Federico Muñoz Rosellón, 222, bajos, Barcelona.

Depósito en Mahón, Eduardo Carbó, Cardona y Orfila, 11.



Patentes: 24 Junio 1890; 31 Mayo 1892; 2 Enero 1894; 27 Julio 1897; 3 Agosto 1897; 17 Agosto 1897

Prodigioso descubrimiento norte-americano de los señores Dr. M. Sanche & C. de New-York. Verdadera revolución en la ciencia de curar las dolencias por diaoxigenación.

El oxydonor obra por las leyes de la Naturaleza. Hace que el cuerpo absorba oxígeno de la atmósfera, pasando a la sangre y purificándola, por ser las impurezas de ésta el origen de muchas enfermedades.

El oxydonor ha hecho a miles de familias felices y cuenta innumerables curaciones en los Estados Unidos y otros países extranjeros.

Esta marca es genuina y única que ostenta las patentes fidedignas concedidas por aquella nación, las que van grabadas en cada aparato.

El Oxydonor es el más práctico y seguro por todos conceptos, siendo un solo disco suficiente de aplicación general.

Por su tamaño resulta ser cómodo y manual. Innumerables son las cartas que se conservan, testimoniales de personas agradecidas al Oxydonor.

En Barcelona no obstante el poco tiempo que se ha dado a conocer, ha logrado brillantes resultados, que pueden comprobarse cuando convenga. Cuidado con las imitaciones.

Decisión en favor del doctor Sanche. El día 23 de Enero de 1897 en el Tribunal Supremo de Washington, D. C., el Juez Cor pronunció un fallo en favor del doctor Hércules Sanche confirmando su título y derecho de propiedad de su descubrimiento e invenciones. Este fallo fue confirmado y corroborado por el Tribunal de Apelaciones de Washington, D. C., el día 25 de Mayo de 1897. Otras decisiones contra los infractores han sido también dictadas en favor del doctor Sanche.

Para toda clase de informes:

Amenguál y C. S. en C.

Dormitorio San Francisco, 13, bajos, Barcelona

¿Sufrir V. del Estómago? No tiene V. apetito? ¿Digiere con dificultad? ¿Tiene V. gastritis, gastralgia, disenteria, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, anemia con dispepsia, una enfermedad del intestino? ¿Por la mañana, al levantarse, tiene la lengua sucia, mal olor de aliento, está bilioso, tiene aguas de boca? ¿Después de las comidas, tiene V. eructos, gases, pirosis, vómitos, pesadez de cabeza, ruidos en los oídos, sofocación, opresión, palpitaciones del corazón? ¿Tiene V. DISPEPSIA y dolores al vientre, a la espalda, vómitos, diarrea? ¿Se altera V. con facilidad, está febril, se irrita por la menor causa, está triste, abatido, evita el trato social, teniendo por la noche ensueños, sueño agitado, respiración difícil? ¿Ningún remedio, ningún régimen ha podido curar a V. Consulte V. con su médico y le recetará el ELIXIR ESTOMACAL DE SANTI CARLOS (Stomaxil) y recobrará la salud. De venta en las principales farmacias del mundo y Berrano, 30, MADRID. Se vende por correo certificado a quien lo pide.

## Especialidad

En grabado Dorado y Plateado Sobre alhajas y metales

Darán razón calle Deyá, número 21.

Imprenta de M. Sintes Rotger, Sucesor de B. Fabregues y M. Parpal Plaza del Príncipe, 17, Mahón

Advertisement for 'ANUARIO GENERAL DE UTILIDAD GENERAL' (General Utility Yearbook). It lists various services and products available, including a directory of names and addresses. The text is dense and includes details about the publication's scope and availability.

## Leche condensada

(Marca "Lechera.")

Siempre fresca por recibirla directamente de la fábrica todas las semanas. JOSÉ RUDAVETS, Plaza del Carme, esquina calle del Norte.—MAHON.